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让公共卫生服务普惠于民
—————市人大常委会询问公共卫生服务体系建设情况侧记

近些年以来，随着非典、禽流感等病毒的一个接一个地横行肆虐，

公共卫生已日益成为人们关注的话题，为此，3月29日市人大常委会

第七次会议专门听取全市公共卫生服务体系建设情况的汇报，并开展

专题询问，促进了一些重点问题的解决。
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直指问题不留情面
“我市如果发生类似禽流感之类的传染病疫情，我们有没有相应

的应急机制？”赵云峰委员第一个提问，问出了大家近段时间来最为关

心的问题。

“首先我们成立了禽流感、手足口病和突发公共卫生事件应队伍

等组织，同时制订了各项突发公共卫生应急预案，并做好突发公共卫

生事件预警监测工作……”，市卫生局局长周建峰接过话筒，认真回答

提问，表现了充足的信心。

“最近我在社区调研，一些群众对去年城区部分社区卫生服务站

的调整有意见，请问，你们如何提高群众对公共卫生服务的满意度？”

来自高邮镇的韩飞委员心直口快，直指问题。

“这主要是由于去年我市对所有卫生站实施基本药物制度后，有

关社区在卫生服务站的经费、人员补助和规范化用房得不到落实，当

前我们正规划建设7个卫生站，确保满足人民群众的需求”。周局长不

回避问题，耐心解释答复。

“我还有一个问题，当前农村的乡村医生因报酬低，没有年轻人愿

意干，导致队伍年龄老化，影响了农村的公共卫生服务工作，怎么办？”

韩飞委员紧抓话筒再次提问。

“一方面我们将通过设立公共卫生人才专项基

金、放宽编制和在工资待遇等方面的政策倾斜，吸引

更多公共卫生人才到农村工作，另一方面将加强一线

公共卫生人员的技术培训”，人社局局长高健对这个

问题显然早有准备，也体现了市政府对乡村医生队伍

的重视。

……

询问过程中，委员们还就精神病、麻风病防治问

题、家庭医生制度等共15个问题进行了询问，各相关

部门负责人耐心答疑解题、郑重作出承诺，现场气氛

热烈。市民代表徐庆平感慨地说；“尽管我不能直接询

问，但我许多想问的问题，委员们都帮我们问了，各个

问题的回答我也很满意”。
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问政之前先问民
公共卫生服务体系建设工作涉及市乡村三级组

织，事关人民群众的身体健康和生命安全，为了真正在常委会会议上

问出实效，市人大常委会坚持“为民代言、为民问政”的理念，早在2月

份就组织部分委员成立调查组，召开了市发改委、财政局、人社局、疾

控中心、卫生监督所、妇幼保健所等公共卫生服务机构负责人的座谈

会，实地走访了部分乡镇卫生院和社区卫生服务中心等公共卫生服务

机构，认真倾听了人民群众就公共卫生工作的意见和建议，真正把人

民群众想问的问题带到会上，人民群众期盼的事情提出来。

调查组在市精神病医院调研时发现，60张病床全部满员，而全市

需强制收容治疗的共有300多人，远不能满足需求，“这个问题我一定

要在会上询问一下”，参加调研的王鸿委员一边做记录一边说。
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不达目的不罢休
在此次常委会会议上，同时也审议通过了《专题询问暂时办法》，

其中明确规定“专题询问，指市人大常委会会议审议议案和有关报告

时就有关专门议题组织开展的询问”，把专题询问置于常委会会议的

审议过程当中，把“询问”与“审议”进行有机结合，通过询问，促进审

议更加深入，通过审议，让询问得以升华，询问过程中涉及的问题和

建议都将通过审议意见书的形式交由市政府及相关部门整改落实，

被询问部门应在4个月内还要就落实情况作出汇报。这一做法彻底

改变了以往单独开展询问导致的仅止于问、一问了之的状况。正如市

人大常委会副主任郭海平所说，“要通过询问提高常委会会议审议质

量，为下一步对公共卫生服务体系建设工作开展更有效的跟踪监督

奠定坚实的基础”。 施维峰

作为农业管理服务部门，

市农委工作涉及广大农民的

增收致富，事关农产品的质量

安全。为提升农委的工作水

平，市十四届人大常委会第一

次工作评议对象选择了农委。

这次对农委的工作评议，从

2012年8月中旬开始到2013

年3月底结束，历时半年多，

前后分为动员准备、调查了

解、工作评议、落实整改四个

阶段。通过工作评议切实提高

了农委的服务质量，收到了较

好的评议效果。

一个月调研找问题
2012年 8月 15日下午，

市人大常委会召开了动员会

议，对农委的评议工作进行部

署。动员会议刚结束，随即就

召开了评议工作的第一个座

谈会，拉开了评议农委近年来

工作情况的序幕。从8月15

日至9月16日，根据主任会

议制定的调查方案，市人大常

委会组成评议小组，用近一个

月的时间，先后召开了6次座

谈会，向农委中层以上干部、

部分乡镇农业分管负责人、农

业助理以及从事农业生产经

营的农民，着重调查了解农委

在服务农业发展、农产品安全

质量保障、发展现代高效农业、农业科技人才队

伍建设等方面的成效及问题。同时还向市人大代

表发放了300份调查问卷征求意见建议。通过广

泛深入地调研，评议小组形成了20多页的调研资

料，经过归类整理，列出了农委工作存在的主要

不足：现代高效设施农业发展仍需加速、农产品

质量安全管理有待强化、农业综合执法水平还要

提高、农业科技队伍建设亟待加强，并分析了原

因，提出了对策。

面对面分析提建议
2012年9月25日，市人大常会第三次会议

听取了市农委近年来工作情况的汇报以及评议

小组的调查报告。在分组审议时，每个小组均安

排农委相关负责人到场面对面听取建议和意见。

“这两年高效设施农业发展如火如荼，但是

还要研究怎样带动更多农民增收致富。”

“关于农业综合执法的问题，如果没有公安

部门的配合，单靠农委的执法大队，估计很难抓

好。”

“农产品质量安全管理需要很多经费，政府

还要继续加大投入才行。”

“农委要严厉打击电捕鱼、捕鸟、捕蛙、捕蛇

等滥捕野生动物的不法行为，保护好农村生态环

境。”

……

委员们通过研究分析，也发现了一些新的问

题。例如之前调查出来的问题，有的仅仅依靠农委

一个部门是不能够彻底解决的，还需要市政府或

者其他部门的协调配合。于是，在会议结束后下发

的市人大常委会对农委工作的评议意见中，除了

强调了农委需要改进的有关工作事项之外，还向

市政府及有关部门作出了要协调农委联合执法、

不断增加经费投入等配合农委整改的意见。

半年多整改求实效
按照以往惯例，“一府两院”落实审议意见情

况一般在隔次的常委会会议上向常委会汇报。但

是为了保证市农委将整改措施落实到位，取得实

实在在的成效，市人大常委会主任会议研究决定

将农委整改时限延长至半年。

在农委整改期间，市人大常委会还多次到

农委听取整改方案的制定及方案落实情况，跟

踪督促农委按照评议意见的要求，将整改工作

做细做实。

“我对市农委的整改汇报表示满意，希望能

将整改措施制度化，保持下去”；“既然成立了市

野生动物保护站，以后要逐步完善其职能，加强

野生动物保护”；“秸秆收贮体系是个好项目，既

保护了环境，又能利用能源，要好好发展下

去。”…… 今年3月29日，在市人大常委会第

七次会议分组审议时，委员们就市农委汇报的

落实评议意见情况纷纷表示满意。至此，市人大

圆满完成了对农委近年来工作的评议，也达到

了预期的效果。 施海明
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最是民生挂心间
———市人大专题审议城镇居民医保工作纪实

近年来，市委市政府一直把改善民生放

在各项工作的首位，加大投入，致力缓解群众

关心的热点难点民生问题，获得了人民群众

一致称赞，奏响了构建和谐高邮的主旋律。而

在这其中，市人大常委会所作出的努力有目

共睹。工作中他们始终以人为本，一切以民生

为重，积极组织，深入基层倾听民声，切实解

决老百姓最直接、最现实、最根本的利益问

题，让每一位高邮人都切实感受到了来自市

人大常委会为促进保障和改善民生而奏响的

和谐之音。
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公平才和谐
在农村，新型合作医疗已经覆盖了整个

乡村，让农民看病有了保障；在城市，机关企

事业单位有医疗保险，干部职工看病大部分

医疗费可以报销。而在城镇那些没有正式工

作的非农业人口，他们没有固定收入，只能靠

打工赚点钱养家糊口，已渐渐成为弱势群体。

而恰恰就是这部分人的看病报销问题成了社

会的盲区，没有单位看病无法报销，不是农民

享受不到新农合，导致部分城镇居民认为社

会对他们不公平。为了城镇居民能够分享到

了医疗公平的灿烂阳光，作为基层人大常委

会是监督机关，也是民意机关，在年初确定监

督议题时，就把城镇居民医疗保险作为监督

的重点。
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审议促推进
为进一步深入了解城镇居民医疗保险工

作开展情况，市人大常委会

本着抓重点、重实效的原则，

专门组成专题调研组，由分

管主任牵头，通过听取主管

部门汇报、实地察看业务办

理现场等形式，同时征求相

关部门单位和部分居民代表

对城镇居民医保的意见和建

议，并将之进行梳理，形成了

详实的调查报告。在随后召

开的市十四届人大常委会第

2次主任会议上，听取市政

府关于全市城镇居民医疗保

险工作开展情况的汇报后，

参与调研的同志审议发言时

肯定成绩不违心，指出问题

不留情。

“市政府及人社局认真组织实施，不断调

整完善政策，增加财政补助，扩大参保覆盖

面，提高报销比例，加强和规范管理，提高服

务水平，有效缓解了城镇居民的看病负担，为

社会的和谐稳定提供了积极保障。”

“为保障城镇居民健康，市政府及相关职

能部门虽然倾注了大量的心血，付出了艰辛

的努力，但与老百姓的殷切期望相比，还有一

定差距。保费偏高、住院报销比例偏低、大病

救助专项基金还未设立、人性化管理不够

……”

会后，市人社局负责人十分感慨地说：

“人大审议对城镇医保工作，问题讲得透，

建议提得准，将极大地促进和推动了我们

工作。”
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惠民是根本
调研深入、审议到位，关键要看落实是否

到位。针对人大审议时提出的城镇居民医保

工作中存在的问题，市政府及相关职能部门

立即按照主任会议纪要的要求，采取相关措

施贯彻执行。

据了解从2012年下半年开始，我市城镇

居民医疗保险政策有了较大的调整，调整后

的新政策呈现出五大新亮点，即：提高城镇

居民医保住院待遇；提高城镇居民统筹基金

最高支付限额；完善城镇居民门诊特殊病种

制度；实行城镇居民医疗保险普通门诊医疗

费用统筹；参加城镇居民医疗保险的育龄妇

女，产前检查费用纳入统筹基金支付。同时

为切实缓解因患大病、重病带来的经济负

担，患有恶性肿瘤、尿毒症、急性心肌梗塞、

重症肝炎等六种特重大疾病的参保人员可

享受二次补偿。

一项项详实厚重、操作性强的医保新举

措的出台，体现了政府亲民爱民、真挚踏实的

为民情怀，也折射出人大那份沉甸甸责任和

神圣的使命！ 邵贞清


